

25 juin 2025

Les baleines sont de retour !



Observation des baleines : la province Sud donne le ton

Comme chaque année, la province Sud ouvre la saison d'observation des baleines à bosse par une matinée de formation et de sensibilisation à destination des professionnels du secteur.

Cette année, le rendez-vous est fixé
le lundi 30 juin 2025, de 8h00 à 11h30
au Centre Administratif de la province Sud (CAPS)
Route des Artifices – Moselle - Nouméa.

L'occasion ainsi, de fêter l'arrivée des baleines dans nos eaux, de réunir tous les acteurs de la filière, de rappeler les bons comportements à tenir en matière d'observation, d'attribuer une accréditation auprès des professionnels touristiques vertueux et de terminer les derniers préparatifs permettant la bonne coordination sur le terrain entre les différents acteurs (scientifiques, gardes nature provinciaux, opérateurs nautiques, population locale). Un temps fort qui permettra également de rappeler les règles d'observation et d'approche des baleines codifiées. (Cf. film web TV province Sud : <https://www.province-sud.nc/environnement/biodiversite/faune/observation-des-baleines/>)

Une population fragile, à protéger

Chaque hiver austral, **de juillet à septembre**, quelques centaines de baleines à bosse viennent migrer depuis les eaux froides du pôle Sud jusqu'au **lagon Sud de la Nouvelle-Calédonie**, pour s'y reproduire et mettre bas. Prony, classé au patrimoine mondial de l'UNESCO, devient alors le théâtre d'un spectacle exceptionnel : sauts spectaculaires, chants des mâles, allaitement des jeunes... Un émerveillement naturel qui attire chaque année les passionnés de nature, les opérateurs nautiques et les scientifiques.

Mais cette population de baleines à bosse est **fragile et toujours en danger**, selon la liste rouge de l'IUCN, en raison d'une histoire de chasse intensive et de conditions de reproduction spécifiques. Sa survie repose largement sur notre capacité collective à offrir à ces mammifères marins des conditions de séjour paisibles et respectueuses.

Une activité touristique adaptée et durable en province Sud

Depuis 1995, l'activité économique de **whale watching** s'est structurée dans le Sud calédonien. Grâce à une série d'initiatives portées par la province Sud – charte d'approche dès 2008, observatoire du Cap N'Dua, formation annuelle des professionnels, intégration des scientifiques à la coordination – une gouvernance concertée a permis de faire du whale watching un exemple de tourisme durable.

En 2019, une **évolution du Code de l'Environnement** est venue renforcer cette dynamique, en codifiant les règles de bonne conduite applicables désormais à tous, professionnels comme plaisanciers. **Objectif : garantir la pérennité de l'activité tout en protégeant la biodiversité exceptionnelle de nos lagons.**

Une matinée pour se former, partager, s'engager

À l'initiative de la Province, les opérateurs Whale Watching se réuniront pour lancer la saison, **le lundi 30 juin au Centre Administratif de la province Sud (salle A101) de 8 h 00 à 11 h 30.**

Au programme :

- **8h00** – Biologie des baleines à bosse – *Solène Derville (IRD)*
- **8h30** – Les missions des gardes nature et rappel des règles d'observation – *province Sud*
- **9h30** – Pause
- **10h00** – Présentation de *Happy Whale*, plateforme de photo-identification participative – *Claire Garrigue (Opération Cétacés)*
- **10h30** – Focus sur les projets de recherche en cours (*Humpback Whale Sentinel, Sexy Singing, Blue Corridors*) – *Solène Derville (IRD/Opération Cétacés)*
- **11h00** – Remise des fanions et accréditations aux professionnels ayant suivi la formation

Une vingtaine de structures et skippers participeront cette année à cette formation, signe de leur engagement pour une pratique responsable de leur métier.

CONTACT PRESSE

Marc Spisser : 76 18 74

